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neues Experiment, das sogen. "Drei in Eins ( 4^- ),

Die Miliz soli namlich in Zukunft drei Aufgaben haben: offent- 

liche Sicherheit, V/erteidigung und Feuerwehr. Die Verstar- 

kung der Milizaufgaben dient nach Radio Shanghai der Konso- 

lidierung der Diktatur des Proletariats (SWB, 1.11.74).

(23) Weitere Milizkonferenzen in den Provinzen

Die seit einigen Monaten ausgeldste Welle von Miliz-Tagungen 

halt am Ende 1974 weiter an. Wichtige Meldungen liegen uber 

die Konferenzen in Tibet, Hunan, Kirin, in der Inneren Mongo

lei, in Szechuan, Sian usw. vor (SWB, 3.,6.,13.12.74). AuBerdem 

wurde Anfang Dezember in Hopei eine Versammlung der Fa- 

milienangehdrigen von Martyrern der VBA abgehalten (SWB, 

8. u. 13.12.74). Diese Konferenzen zielen ab auf die Starkung 

der Parteifiihrung, die Kritik an Lin Piao und Konfuzius sowie 

das Studium der militarischen Lehre des Parteivorsitzenden 

Mao. In einem Artikel der "Roten Fahne” (Dezember 1974) 

wird Maos Strategic der "Konzentration einer iiberlegenen 

Kraft zur Vernichtung der feindlichen Streitkrafte eine nach 

der anderen” erlautert. Der Verfasser des Artikels bezeichnet 

das von Mao im chinesischen Revolutionskrieg entwickelte 

Prinzip als eine lebendige Anwendung des Materialismus und 

der Dialektik von Marx hinsichtlich der Strategic und Taktik 

(vgl. NCNA, 11.12.74).

WIRTSCHAFT

(24) 1974: Ein landwirtschaftliches Erfolgsbild?

In einem Bericht der chinesischen Nachrichtenagentur vom 

10. Dezember 1974 heiBt es, daB ''Chinas Getreidegesamter- 

zeugung in diesem Jahr neue Hbhen erreicht habe, nachdem es 

wahrend der letzten zwolf Jahre hintereinander gute Ernten 

gegeben liatte. Gute Ergebnisse werden auch fur Baumwolle, 

Olfriichte und andere kommerzielle Ernten gemeldet. Ferner 

hat es eine weitere Ausdehnung in der Forstwirtschaft, der 

Tierzucht und in den Nebenproduktionen und der Fischerei 

gegeben.” (SWB, 12.12.74). Da die obigen Aussagen keinerlei 

quantifizierende Zahlenangaben aufweisen, sind sie mit einer 

gewissen Vorsicht zu betrachten. Es ist keineswegs ausgemacht, 

was der Begriff "neue Hohen” in der Getreideerzeugung exakt 

bedeutet. Er scheint jedoch eine absolute Rekordernte in der 

Geschichte der VR China zu bezeichnen; denn nach einem 

Bericht Radio Pekings zum Jahresende 1974 (UPI, 27.12.74) 

soil die Getreideernte die Erzeugung des Jahres 1973 ubertrof- 

fen haben. 1973 hatte man "mehr als 250 Mio. t" erzielt. Die 

gleichsam "orakelhafte” Qualitat zahlenloser Erfolgsaussagen 

kann auch an der Erfolgszahl fur 1973 demonstriert werden. 

So meldete die "Peking Rundschau” Anfang 1974, daB die 

Getreidegesamterzeugung des Jahres 1973 hoher gelegen hatte 

als die 250 Mio. t von 1971. Der Zahlenvergleich wird nicht 

zum Jahr 1972 gezogen, einem Jahr mit (weltweit) geringerer 

Reisernte. Zu diesem Jahr heiBt es nur, daB "China eine weitere 

gute Ernte” gehabt habe "trotz der schlimmsten Diirren seit 

Jahren". Eine "weitere gute Ernte” bedeutet also konkret eine 

Ernte mit schlechteren Ergebnissen als 1971 oder 1973. Fur die 

Ernte 1973 vird dann ein weiterer Superlativ angefijhrt. Dieser 

Superlativ kommt dadurch zustande, daB die Vergleichsbasis 

nicht wie beim ersten Vergleich das Jahr 1971 ist, sondern das 

Jahr 1972. Es heiBt, daB 1973 die hochste jahrliche Wachstums- 

rate in der Getreideerzeugung seit 1950 aufzuweisen habe. So 

wird eine Erfolgsmeldung scheinstatistischer Art gegeben, 

die in sich selbst keineswegs falsch ist, aber dennoch die Tat- 

sache vergessen macht, daB das mittelfristige Wachstum seit 

1971 nur geringfugig gewesen ist. Die Erntebeschreibung 

fur 1974, wonach das Ergebnis "hoher” ist als die "mehr als 

250 Mio. t" des Jahres 1971, laBt auf maximal 260-270 Mio.t 

schlieBen. Das wurde seit 1971 im giinstigsten Fall einen 

jahrlichen Wachstumsdurchschnitt von ca. 2,3% bedeuten, 

angesichts des Bevolkerungswachstums von "rund 2% jahrlich" 

nur geringfugig uber der Null-Rate des Pro-Kopf-Wachstums.

Was nun die industriellen Ernten wie Baumwolle, Olfruchte, 

die Nebenproduktionen, Viehzucht usw. angeht, so haben sie 

"gute Ergebnisse" erzielt. Das heiBt, sie waren nicht so gut 

wie die Ernten 1973 oder eines anderen Rekordjahres. Von 

Wachstumsraten ist daher verstandlicherweise keine Rede.

Dennoch, der Bericht vom 10. Dezember 1974 ist nicht vollig 

ohne Zahlenangaben. So meldet er, daB die Landwirtschaft 

"nordlich des Gelben Flusses in einer Anzahl von Kreisen eine 

durchschnittliche Hektarertragsleistung von sechs Tonnen” 

(60 dz pro Jahr) erwirtschaftet habe, und "scidlich des Flusses 

hat eine Provinz einen Durchschnitt von 7,5 Tonnen erzielt 

und einige Kreise zwolf Tonnen pro Hektar” (75 dz bzw. 120 

dz).

Diese Zahlen wirken auf den ersten Blick geradezu aufsehen- 

erregend. Liegen doch die durchschnittlichen Hektarertrage fur 

Weizen in der Bundesrepublik Deutschland bei "nur” 42 dz 

jahrlich. Selbst wenn man davon ausgeht, daB besagte Provinz 

"siidlich des Flusses” zwei Ernten pro Jahr einbringt, waren 

die 17,5 dz pro Ernte immer noch bedeutend hoher als z.B. 

die Hektarertrage der USA mit rund 22 dz jahrlich. Noch er- 

staunlicher muB die Tatsache erscheinen, daB Gebiete nordlich 

des Gelben Flusses bei einer Jahresernte eine Hektarleistung 

von bis zu 60 dz erbracht haben.

Die Losung, die alle diese Zahlenangaben durchaus plausibel 

macht, liegt in dem Gebriff "Getreide". "Getreide” unterschei- 

det nicht zwischen Reisernte und Weizenernte. Noch zu Ende 

des Ensten Funfjahresplans 1957 lag der nationale Hektarertrags- 

durchschnitt der VR China fur Weizen bei reichlich acht Doppel- 

zentnern jahrlich. Eine Ertragssteigerung um mehr als das Neun- 

fache gegeniiber diesem Durchschnitt in der besagten Provinz 

"siidlich des Flusses” erscheint unglaubwiirdig. Anders jedoch 

sieht die Sache aus, wenn man weiB, daB das allgemeine Ertrags- 

verhaltnis zwischen Reis und Weizen bei ca. drei zu eins liegt. 

Vergleicht man nun den geschatzten Ertragsdurchschnitt pro 

Hektar und Ernte fur den Reisanbau der VR China von rund 

33 dz, so sind die 75 dz bei zwei Ernten eine durchaus im Rah- 

men liegende Zahl. Man muB sich jedoch fragen, welchen Aus- 

sagewert eine solche Statistik besitzt. Nach allgemeinem Ein- 

druck ist Nordchina eine Trockengetreideregion. Das heiBt, 

die Haupternte besteht aus Weizen. Wenn nun unter der all- 

gemeinen Bezeichnung "Getreide" fur die Weizenanbauregionen 

Reisertragszahlen genannt werden, sind diese Zahlen keineswegs 

reprasentativ. Der Durchschnittsertrag einer ganzen Provinz be

deutet unter diesen Umstanden den Ertrag, den einige wenige 

Gebiete innerhalb dieser Provinz durch Reisanbau erzielt haben. 

Dennoch soil nicht verschwiegen werden, daB die Ergebnisse diese 

Reisanbaugebiete beachtlich sind, selbst wenn man beriicksich- 

tigt, daB es sich um besonders geeignete Gebiete handelt. 75 dz 

(zwei Ernten) sind gegeniiber rund 45 dz (eine Ernte)als nationaler
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Durchschnitt der japanischen Landwirtschaft durchaus hoch 

einzuschatzen.

(25) Ausbau der “Vier-Ebenen-Netze fiir landwirt

schaftliche Versuche” in Kiangsi

Neben anderen Provinzen hielt auch die Provinz Kiangsi im De- 

zember 1974 eine Konferenz zu Fragen der sogenannten Vier- 

Ebenen-Netze fiir landwirtschaftliche Versuche (Szu-chi nung- 

yeh shih-yen wang) ab. An ihr nahmen Fachvertreter aller vier 

betroffenen Ebenen (Produktionsmannschaft, Produktionsbri- 

gade, Volkskommune, Kreis) aus "fortgeschrittenen Einheiten" 

teil, ferner fiihrende Genossen der Abteilungen fur Landwirt

schaft, Technik und Wissenschaft der Regionen, Stadte und 

Kreise der Provinz. Ebenfalls anwesend waren Vertreter der Pro- 

duktions- und Aufbaueinheiten des Provinzmilitarbezirks Kiang

si (SWB 13.12.74).

Die Vier-Ebenen-Netze, derenHauptaufgaben im Bereich der 

Versuchslandwirtschaft mit neuen Saatzuchten, des Intensivan- 

baus und der Umwandlung von Niedrigertragsland liegen, stellen 

nach Aussagen der Konferenz "eine wirkungsvolle Organisations- 

form dar, die den Bediirfnissen der Armen und Unteren Mittel- 

bauern dient und sie dazu bringt, die wissenschaftliche und tech- 

nische Basis zu ubernehmen und die wissenschaftliche und tech- 

nische Macht zu ergreifen. Diese Netze sind eine neue Sache, die 

aus der Kulturrevolution stammt” (SWB 13.12.74). Zweck der 

Konferenz war einerseits das Studium der landwirtschaftlichen 

Modellnetze des Kreises Hua-jung in Hunan und des Kreises 

Hua-hsien in Kuangtung sowie einiger fortgeschrittener Einhei

ten in der Provinz Kiangsi. Zum anderen wurden die Moglichkei- 

ten diskutiert, wie man die landwirtschaftlichen Versuchsnetze, 

die "wesentlich fiir eine schnelle und ausgedehnte Entwicklung 

der Landwirtschaft sind” und die "der Verbesserung der Zusam- 

menarbeit zwischen hauptamtlichen Forschungsgruppen und den 

Massen dienen", in "alien Gegenden gut betreiben konnte".

Die Konferenz faRte folgende Beschlusse:

1) Ideologisch-politische Arbeit zur VergroBerung des Verstand- 

nisses fiir die bedeutsame Rolle der Versuchslandwirtschaft;

2) Konsolidierung und Ausbau der bestehenden Netze und Neu- 

griindung von Netzen in solchen Kreisen, die bisher keine Netze 

besitzen. "Die wissenschaftlichen Forschungsstationen, aus de- 

nen sich die Vier-Ebenen-Netze fiir landwirtschaftliche Versuche 

zusammensetzen, miissen in den Kreisen, Volkskommunen, Pro- 

duktionsbrigaden und Produktionsmannschaften unserer Provinz 

innerhalb von ein bis zwei Jahren eingerichtet werden. Die Haupt- 

aufgabe der Vier-Ebenen-Netze fiir landwirtschaftliche Versuche 

ist es, die entscheidenden technischen Probleme im Zusammen- 

hang mit der landwirtschaftlichen Produktion in den Griff zu be- 

kommen, wissenschaftliche Experimente durchzufiihren und 

fortgeschrittene landwirtschaftliche Techniken und Erfahrungen 

zu fordern. Andere Aufgaben liegen darin, Hochertragssaaten zu 

ziichten und neue Saatarten zu selektieren und zu testen, Insek- 

tenplagen vorherzubestimmen und ihre Verhinderung zu leiten, 

Versuchsfelder mit Vorbildrolle fiir Hochertrage zu kultivieren, 

Agrotechniker auszubilden und wissenschaftliche Erkenntnisse 

hinsichtlich der landwirtschaftlichen Produktion allgemein be- 

kannt zu machen" (SWB 13.12.74).

3) Das Fachpersonal der Vier-Ebenen-Netze soil direkte Bera- 

tungs- und Hilfsfunktionen fiir die Parteiorganisationen ihrer 

Ebenen ausiiben.

4) Fiir die unteren Ebenen miissen Bauern als Fachkrafte aus- 

gebildet werden, um die Versuchslandwirtschaft in der landlichen 

Praxis wirkungsvoll umsetzen zu konnen.

5) Die zustandigen Gremie.> sind dazu angehalten, das notwen- 

dige Material, Personal und Kapital im erforderlichen Umfange 

bereltzustellen, um die Konsolidierung und den Aufbau der 

Vier-Ebenen-Netze zu garantieren.

(26) Elektrifizierung landlicher Gegenden

Eine Reihe von Einzeldaten zur Elektrifizierung landlicher Ge

genden in der VR China vermogen zwar keinen Gesamtuberblick 

zu schaffen, weisen aber auf die bisherigen Erfolge und Grenzen 

im Ausbau der landlichen Infrastruktur hin. So heiRt es, dal? die 

Hui-chou-Region in der Provinz Anhui mit einer Gesamtinvesti- 

tion von rund 5,5 Mio RMB eine Elektrizitatskapazitat von ca. 

7800 kW (1965 = 223 kW) schuf. Diese Menge reicht aus, um 

uber 200 Maschinenkomplexe mit Energie zu beliefern, rund 

600 ha Land zu bewassern und rund 63.000 Haushalten in 102 

Volkskommunen Licht zu verschaffen (SWB, WER 4.12.74.A7). 

Geht man von der Niedrigzahl von 2000 Haushalten fiir eine 

kleine Volkskommune aus, so kann nur ein geringerer Teil der 

angeschlossenen Produktionsbrigaden (naturliche Dorfer) liber 

Elektrizitat verfiigen. Diese Tatsache geht aus anderen Berichten 

hervor. So schuf z.B. der Kreis Shang-hang in Fukien zwar eine 

Elektrizitatskapazitat von rund 4000 kW, aber diese Menge reicht 

gerade fiir 20 Volkskommunen und 60% der Produktionsbrigaden 

aus. 40% der Dorfer sind danach noch ohne Elektrizitat. Die Ge- 

samtangabe fiir die Provinz Honan spricht von einer Versorgung 

von 80% der Volkskommunen und 50% der Produktionsbrigaden 

mit Elektrizitat. Diese Zahl macht nicht nur klar, dal? die Halfte 

aller Dorfer der Provinz ohne Elektrizitat zu leben hat, sondern 

mehr noch sind ganze Gebiete einzelner Volkskommunen ohne 

elektrische Versorgung (SWB, WER 4.12.74, A8). Auf der Inset 

Hainan sind sogar nur 33% der Volkskommunen elektrifiziert. 

Im Kreis Ching-chien der Provinz Shensi ermoglichte der Bau 

eines neuen Kraftwerkes am Wu-ting-Flu(? die Elektrifizierung 

von rund 50% der Volkskommunen, aber nur 50 Produktionsbri

gaden (SWB, WER 4.12.74, A8).

Diese Angaben verdeutlichen die Grenzen, denen die Elektroener- 

gieversorgung des landlichen China auch in absehbarer Zeit noch 

ausgesetzt sein wird. Weniger wichtig als die Frage des elektri- 

schen Lichtes in den einzelnen Haushalten ist dabei das Problem 

der landwirtschaftlichen Mechanisierung und Modernisierung, 

das ohne eine entsprechende Energieversorgung nicht zu losen 

ist.

(27a) Verstarkter “Grundlagenaufbau” 

der Landwirtschaft

Fiir das Winterhalbjahr 1974-75 zeichnet sich in der VR China 

eine Politik des verstarkten landwirtschaftlichen "Investbaus" 

oder "Grundlagenaufbaus" ( *) ab, womit vor al- 

lem der systematische Ausbau der natiirlich vorgegebenen agrari- 

schen Erzeugungsbedingungen gemeint ist, d.h. der Ausbau der 

Bewasserungswirtschaften, der gesamten landlichen Infrastruktur, 

insbesondere des Energiesektors, die Flurbereinigung, die Erstel- 

lung von Hochertragsflachen wettersicherer Art, die Verbesserung 

des Mechanisierungsstandes usw., kurz gesagt, die weitgehende 

Modernisierung der Landwirtschaft. Die politische Forderung 

des Grundlagenaufbaus wahrend der Wintersaison ist nicht grund-
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satzlich neu. Neu jedoch ist die konsequente und intensive 

praktisch-politische Qualitat, die der Grundlagenaufbau in 

letzter Zeit angenommen hat. Sie ist im Zusammenhang mit 

den Forderungen nach einer weitreichenden "Diversifizierung" 

der Landwirtschaft und nach der Einfuhrung der Winterwirt- 

schaft sowie der agrarbezogenen Industrialisierung zu sehen. 

Um die industriellen Ernten zu erweitern und die "diversifizier- 

ten" Nebenproduktionen systematisch zu betreiben, bedarf 

es zugleich einer flachenmaRigen Einschrankung des Getreide- 

anbaus und einer ausgleichenden Saisonverlangerung wie An- 

bauintensivierung der Getreideerzeugung. Der verstarkte 

Grundlagenaufbau soil die Voraussetzung hierfur schaffen.

Die Hindernisse zur Bewaltigung dieser groRen agrarischen Auf- 

gaben liegen offensichtlich sowohl im technisch-materiellen Be- 

reich als auch im menschlich-politischen. Zum einen handelt es 

sich um mangelnde finanzielle wie produktionelle Ressourcen, 

zum anderen um Widerstande und mangelnde Einsatzbereit- 

schaft der landlichen Bevolkerung, deren "kleinbauerlicher Geist" 

nur unvollkommen uber die Grenzen des eigenen Dorfes hinaus- 

zureichen scheint. Ferner scheint sie um die Zukunft ihrer fami

liaren Einkommenstatigkeit zu fiirchten. Gegen diese Widerstan

de versucht die Partei,eine straff kontrollierte und zentral gefiihr- 

te Arbeitsorganisation durchzusetzen. Aus der Provinz Shansi 

heiRt es dazu:

"Die ideologische Vorbereitung dieser Arbeit ist verhaltnismaRig 

hinlanglich geleistet worden. Bereits im September und Oktober 

hatte das Provinzparteikomitee verschiedene Konferenzen abge- 

halten, um die Erfahrungen des Grundlagenaufbaus in der Land

wirtschaft wahrend der Winterzeit 1973-74 zusammenzufassen 

und die Plane fur die Saison 1974-75 aufzustellen.... Das Komitee 

hat sich weiterhin darum bemiiht, den Uberbau von solchen alten 

Dingen zu befreien, die fur die sozialistische Wirtschaftsbasis un- 

geeignet waren" (SWB 3.12.74). Die Provinz setzte bis Ende 1974 

mehr als 2,4 Mio. Arbeitskrafte im Grundlagenaufbau ein (SWB, 

WER, 18.12.74, A2).

Aus der Provinz Shantung heiRt es:

"Die Parteiorganisationen auf alien Ebenen des Kreises Chiao- 

nan fiihren die Kader und Massen dabei an, die Ketten des klein- 

bauerlichen Geistes in der Landwirtschaft zu zerbrechen.... Die 

Partei- und Revolutionskomitees des Kreises hatten die Erfahrun

gen des Lernens von Tachai zusammengefaRt und herausgefun- 

den, daR dieser alte Geist die landwirtschaftliche Entwicklung be- 

hinderte.... Die Produktionsmannschaften fiihrten die Projekte 

des Grundlagenaufbaus haufig ohne Koordination aus. Der Man

gel an standardisierten Feldern, an Be- und Entwasserungsgraben 

und an StraRen hatte Widerspruche hervorgerufen.... Diesen 

Herbst wurde eine Untersuchung in den Dorfern vorgenommen, 

und einheitliche Plane wurden aufgestellt, die auf den tatsachli- 

chen Notwendigkeiten des Kreises als ganzem beruhten und die 

Notwendigkeit zur Mechanisierung und Elektrifizierung beriick- 

sichtigten. Wahrend in der Vergangenheit viele Produktionsmann

schaften ohne gegenseitige Abstimmung arbeiteten, werden die

sen Winter viele Projekte gemeinsam von verschiedenen Produk- 

tionsbrigaden unter einem einheitlichen Plan und Kommando 

durchgefiihrt" (SWB 3.12.74). Auch aus der Provinz Hupei wird 

gemeldet, daR die politische Fiihrung auf alien Ebenen darum be- 

miiht sein muR, "den uberkommenen Geist des langsamen Vor- 

gehens und des bioRen Ausflickens zu iiberwinden.... Es ist notig, 

die Ketten der kleinbauerlichen Wirtschaft und des uberkomme

nen Geistes zu zerbrechen" (SWB 7.12.74).

Eine Reihe von Provinzen und Kreisen hat augenscheinlich ein 

agrarisches Entwicklungsstadium erreicht, das die Modernisie- 

rung der Produktionswelt im kleinen innerddrflichen Rahmen 

allein nicht mehr sinnvoll macht. Das heiRt, die Kleinbereichs- 

bewasserung, die Anlegung von Stiickgraben, die Beschaffung 

einfacher Gerate und Maschinen sowie die Fbrderung der Neben

produktionen im familiaren Bereich haben vielfach einen Stand 

erreicht, mit dem die ortlichen Kollektive moglicherweise nicht 

unzufrieden sind. Sie wlderstreben daher weiteren forcierten 

Veranderungen des agrarischen Status quo, die ihren personli- 

chen Lebensvorstellungen nicht unbedingt und direkt zugute 

kommen miissen, die aber von ubergeordneten, langfristigen Ent- 

wicklungsperspektiven bestimmt sind. Die landwirtschaftspoliti- 

sche Auffassung der hoheren Ebenen geht offensichtlich dahin, 

daR der weitere Grundlagenaufbau des agrarischen Sektors durch 

eine verstarkte Koordination uberdorflicher Organisationsein- 

heiten, d.h. durch zentralisierte Anstrengungen und Kontrolle 

weiter vorangetrieben werden muR:

(Liaoning) "Um die Fiihrung im landwirtschaftlichen Grundla

genaufbau zu starken, haben alle Stadte, Regionen, Kreise und 

Kommunen ihre eigenen 'Kommandos fur den landwirtschaft

lichen Grundlagenaufbau' eingerichtet. Diese Kommandos, ange- 

fiihrt von den fiihrenden Genossen der Parteikomitees, stellen 

die einheitliche Fiihrung und leiten das einheitliche Vorgehen, 

um alle Bemiihungen auf die Vollendung der Projekte des land

wirtschaftlichen Grundlagenaufbaus zu konzentrieren" (SWB 

7.12.74). In der Provinz Yiinnan hielt das Provinzparteikomitee 

eine Konferenz ab, auf der beschlossen wurde, im Jahre 1975 

"rund 135.000 Hektar Terrassenfelder anzulegen, rund 135.000 

Hektar Niedrigertragsfelder zu verbessern und die Flache der be- 

wasserten Felder um rund 100.000 Hektar zu erweitern. Wir miis

sen diese Normen erfullen und uns bemiihen, sie uberzuerfiillen. 

Um dies zu erreichen, sind einheitliche Fiihrung, Planung und 

Kommandos notwendig" (SWB 7.12.74).

Die Provinz Kansu vermeldet ebenfalls auRergewohnliche Erfolge. 

So ist die Leistung im landwirtschaftlichen Grundlagenaufbau al

lein 1974 auf annahernd 400.000 Hektar Terrassen- und Bewas- 

serungsflache beziffert, was mehr als der doppelten Leistung 1973 

entspricht (SWB 17.12.74). Bereits wahrend der Herbsternte wa

ren groRe Teile der landlichen Arbeitskraft im Grundlagenaufbau 

eingesetzt und gemaR einem einheitlichen Plan und Kommando 

organisiert worden. Insgesamt handelte es sich um 3,8 Mio. Ar

beitskrafte (SWB, WER 18.12.74, A4).

DaR die weitgesteckten Ziele der politischen Fiihrungen auf die- 

sem Sektor eine bisher ungewohnte Mehrbelastung der bauerlichen 

Arbeitskraft bedeuten und daR die bauerlichen Befiirchtungen 

vor Einbriichen in den ublichen familiaren Lebens- und Arbeits- 

rhythmus wahrend der Wintersaison durchaus berechtigt sein kon- 

nen, macht ein anderer Bericht aus der Provinz Kansu deutlich. 

Dort heiRt es:

"Man muR die Frauen im groRen MaRstab zur Beteiligung am 

landwirtschaftlichen Grundlagenaufbau mobilisieren.... Die Frauen 

stellten 66,8% aller Arbeitskrafte des Kreises (Ting-hsi), die im 

Grundlagenaufbau eingesetzt waren. Niemals zuvor haben in die- 

sem Kreis so viele Frauen am landwirtschaftlichen Grundlagenauf

bau teilgenommen.... Alle Parteiorganisationen sind dazu aufgeru- 

fen, aus den Erfahrungen des Kreises Ting-hsi zu lernen, ... die 

Fiihrung in der Frauenarbeit zu starken, die Frauenarbeit selbstan-



CHINA aktudl -803 Januar 1975

dig und gut zu lenken, die Frauen voll fur den landwirtschaftli- 

chen Grundlagenaufbau zu mobilisieren und die Woge in dieser 

Arbeit noch hoher zu treiben" (SWB 3.12.74).

(27b) Ausbau des jahrlichen Drei Ernten-Systems

Ein entscheidender Aspekt des landwirtschaftlichen Grundlagen- 

aufbaus in den sudlichen Provinzen der VR China ist die Auswei- 

tung der agrarischen Tatigkeit auf ein jahrliches Drei-Ernten-Sy- 

stem unter EinschluR der Wintersaison. Die verhaltnismaRig gto- 

Ren Schwierigkeiten in diesem Bereich machen die inneren Zu- 

sammenhange zwischen volkswirtschaftlichen Notwendigkeiten 

und bauerlichen Widerstanden noch deutlicher als auf anderen 

Sektoren des landwirtschaftlichen Grundlagenaufbaus.

Ein Bericht aus der Provinz Fukien zeigt, dal? die politischen 

Fuhrungen sowohl mit materiellen als auch mit ''ideologischen” 

Problemen zu kampfen haben. Es geht vor allem um ein ungenii- 

gendes "revolutionares BewuRtsein im Winteranbau", "Die Par- 

teiorganisationen miissen ... den Winteranbau als eine ernsthafte 

Aufgabe ansehen und ihn erfolgreich ausbauen, wahrend sie 

gleichzeitig die Herbsternte vollenden. Sie mussen sich darum be 

miihen, die Anbauflache auszuweiten und die Qualitat des Win- 

teranbaus zu heben ... Die Parteikomitees mussen ihre Fiihrung 

starken ... und jenen kleinbauerlichen Geist ausraumen, wonach 

man mit dem Bau kleiner Projekte zufrieden ist und nur kleinere 

Ausbesserungen hier und da vornimmt... Den Winteranbau als 

eine ernsthafte Aufgabe anzusehen und die Doppelernte in eine 

Dreifachernte umzuwandeln, das ist eine groRe Revolution des 

Anbausystems. Neue Widerspruche werden mit Sicherheit auftre 

ten, und es wird Schwierigkeiten geben sowohl wegen des winter

lichen Wetters als auch aufgrund von Problemen, die mit den Ar- 

beitskraften und der Diingung zu tun haben ... Nachstes Jahr ist 

das letzte Jahr des gegenwartigen Funfjahresplans. Ob wir also 

die gegenwartige Schlacht im Winteranbau gewinnen oder nicht, 

wird sich direkt auf die Frage auswirken, ob unsere Provinz groRen 

und schnellen Fortschritt in der Landwirtschaft des nachsten Jah- 

res und der Zukunft machen kann oder nicht” (SWB, WER 4.12. 

74, A4).

Aus der Provinz Kuangtung heiRt es:

"Sich kraftvoll an die Winterproduktion zu begeben ... und sich 

um die Durchsetzung des jahrlichen Drei-Ernten-Systems zu be- 

miihen, das sind wichtige MaRnahmen zur Umwandlung des An

bausystems in unserer Provinz und zur Beschleunigung der land

wirtschaftlichen Entwicklung ... Diese MaRnahmen sind von hoch- 

ster Bedeutung fur die Steigerung der gesamten Getreideerzeu- 

gung des ganzen Jahres als einem groReren Beitrag zur Revolution, 

zur Steigerung des kollektiven Einkommens, zur Kapitalakkumu- 

lation fur die nachstjahrige landwirtschaftliche Produktion und 

zur Verbesserung des taglichen Lebens der Kollektivmitglieder 

.... Jedoch ist da immer noch ein groRer Unterschied im Ver- 

gleich zu fortgeschrittenen Provinzen, die eine groRe und schnel- 

le Steigerung der landwirtschaftlichen Produktion erreicht haben. 

Wir mussen bescheiden aus den Erfahrungen der fortgeschrittenen 

Gebiete lernen, ernsthaft unsere eigenen Erfahrungen zusammen- 

fassen und die Winterproduktion, insbesondere die Getreideerzeu- 

gung, beschleunigt entwickeln ... An vielen Platzen hat sich die 

kapitalistische Neigung ausgebreitet, der Nebenproduktion viel 

Aufmerksamkeit zu schenken und der Landwirtschaft wenig, dem 

Geld viel Aufmerksamkeit zu schenken und dem Getreide wenig 

... Das hat die Geschwindigkeit, mit der unsere Provinz auf die

Dreifachernte zugeht, zu langsam gemacht. Der Anteil des Win- 

tergetreides an der Gesamtgetreideerzeugung des Jahres ist sehr 

klein ... An einigen Platzen herrscht die falsche Auffassung, dafi 

es keine Rolle spielt, wie gut der Winteranbau durchgefuhrt wird, 

da reiche Friih- und Spatreisernten erzielt wurden ... All dies be- 

hindert den Winteranbau in starkem MaRe. Wenn wir die kapita

listische Neigung nicht uberwinden, der Nebenproduktion und 

dem Geld viel Aufmerksamkeit zu schenken, der Landwirtschaft 

und dem Getreide aber wenig, dann konnen wir den Winteranbau 

nicht entwickeln" (SWB, WER 4.12.74, A4-5).

Die in den obigen Aussagen angedeuteten "Schwierigkeiten" und 

"Widerspruche" in der allgemeinen Einfiihrung eines jahrlichen 

Drei-Ernten-Systems in Sudchina werden verstandlich, wenn be- 

rucksichtigt wird, daR die winterliche Saison bisher die Zeit war, 

in der sich die Bauern vermehrt um die familiare Nebenproduk

tion, um die hausliche Schweinezucht, um den Verkauf personli- 

cher Produkte, kurzum um die Verbesserung des familiaren Ein

kommens bemuhen konnten. Der verstarkte Einsatz im winterli

chen Grundlagenaufbau, in der neu forcierten kollektiven Schwei

nezucht, in den "diversifizierten" kollektiven Nebenproduktionen 

und im regularen Winteranbau mussen letztlich zu einer beachtli- 

chen Verringerung der Zeit fur persbnlich-familiare Erwerbstatig- 

keiten fiihren. Wenn auch die Wintersaison erst einmal zum gro- 

fien Teil durch die Kollektivarbeit beansprucht wird, hat die Par- 

tei gewissermaRen indirekt jenes Ziel erreicht, das sie durch mas

sive ideologisch-politische Kampagnen nicht durchzusetzen ver- 

mochte. DaR die bauerliche Bevolkerung diese Aussicht keines- 

wegs uneingeschrankt willkommen heiRt, geht aus dem Bericht 

uber die Provinz Kuangtung hervor:

"Dies ist die Mentalitat der kleinbauerlichen Wirtschaft, die nur 

auf die Zufriedenstellung der familiaren Bedurfnisse an Kleidung 

und Nahrung aus ist und jeglichen Ehrgeiz vermissen laRt, eine 

sozialistische Landwirtschaft im groRen MaRstab zu betreiben 

und neue Beitrage zur Revolution zu leisten. Das muR iiberwun- 

den werden" (SWB, WER 4.12.74, A5).

(28) Kuangsi: Zuckererzeugung

Nach einem Rundfunkbericht aus Nanning vom 6. November 

1974 verfugt die Autonome Region Kuangsi, eines der Hauptzucker- 

erzeugungszentren der VR China, gegenwartig liber 62 groRere 

Raffinerien und eine weitere Anzahl lokaler Kleinraffinerien mit 

einer PreRkapazitat von taglich 24.000 t. Der Bericht deutet an, 

daR der EinfluR der Raffinerien auf die Rohrzuckerproduktion 

der Autonomen Region bereits so stark geworden ist, daR sich 

letztere bis zu einem gewissen Grade nach den Auslastungsbelan- 

gen der Raffinerien zu richten beginnt. "Die Bauern, die den Rohr- 

zucker anbauen, studieren die Produktionsplane, um eine ausrei- 

chende Versorgung der Raffinerien zu gewahrleisten" (SWB, 

WER 4.12.74, A15).

(29) Hydrographische Arbeit auf dem 

Chinghai-Plateau

Nach Angaben der chinesischen Nachrichtenagentur vom 9. No

vember 1974 sind hydrographische Fachleute der VR China damit 

beschaftigt, auf dem Chinghai-Plateau, im Quellgebiet des Gelben 

Flusses und des Yangtze, weitgehende Untersuchungen anzustel- 

len. Diese Untersuchungen sollen in erster Linie Daten uber Stro- 

mungsgeschwindigkeiten und Schlammfiihrung der beiden Fliisse 

bei verschiedenen Wasserstanden erbringen. Solche Daten sind von
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entscheidender Bedeutung fur den standigen Kampf gegen die 

Verschlammung der bestehenden GroRwasserbausysteme ent

lang beider Flusse (SWB, WER 4.12.74, A3).

(30) Landliche Kreditgenossenschaften

Seit 1974 verfiigen alle Volkskommunen der VR China uber 

landliche Kreditgenossenschaften, und rund ein Drittel aller Pro

duktionsbrigaden ist mit Filialen ausgestattet. Gegeniiber 1965 

haben sich die Gesamtspareinlagen der Kollektivmitglieder in 

den Kreditgenossenschaften mehr als verdoppelt (SWB, WER 

11.12.74, A2). Uber die Hohe oder Steigerungsrate kollektiver 

Spareinlagen werden keine Angaben gemacht. Auf der Kredit- 

seite ergibt sich ein Verhaltnis von zwolf Prozent aller Kredite 

fur familiare Zwecke und 88% fur landwirtschaftlich-kollektive 

Zwecke. Ferner wird bestatigt, daR die Kreditgenossenschaften 

"ihr uberzahliges Kapital” weiter an die Staatsbanken abzuffih- 

ren haben (SWB, WER 11.12.74, A2).

(31) Wirtschaftliche Funktionen der Armee 

in Grenzregionen

Nach einem Bericht der chinesischen Nachrichtenagentur vom 

26. November 1974 haben Einheiten der Volksbefreiungsarmee 

allein in Tibet 1973-74 mehr als 182.400 Arbeitstage im Grund- 

lagenaufbau der Landwirtschaft verbracht. Ein Gebiet von knapp 

1400 Hektar GroRe wurde dadurch fur landwirtschaftliche Zwek- 

ke ortlicher Produktionseinheiten neu gewonnen. Ferner fiihrte 

die Armee zahlreiche landwirtschaftliche Reparatur- und In- 

standhaltungsdienste aus. Ahnliches gilt nach Aussagen des Be- 

richtes fiir die Armeeeinheiten in alien Grenzgebieten. "Um die 

Nationalitaten in den Grenzgebieten bei der Entwicklung der 

Landwirtschaft und Viehzucht zu unterstiitzen, haben die Kom- 

mandeure und Soldaten der VBA-Einheiten landwirtschaftlich- 

wissenschaftliches Wissen zur Anwendung unter den ortlichen 

Gegebenheiten verbreitet und fortgeschrittene Erfahrungen ein- 

gefiihrt, die in anderen Teilen des Landes hinsichtlich der Er- 

tragssteigerung gesammelt wurden” (SWB, WER 11.12.74, A1).

(32) Landwirtschaftliches Hoclischulmodell 

neu vorgestellt

Am 2. Dezember 1974 stellte die JMJP in einem Artikel die 

Landwirtschaftliche Hochschule Chao-yang, Liaoning, als ein 

positives Modell fur die neue Ausbildungsstrategie seit der Kul- 

turrevolution auf dem agrarwissenschaftlich-technischen Sektor 

vor. Diese Strategic, bezeichnet als "Aus der Kommune fiir die 

Kommune", wird als "neue Sache des Sozialismus an der Erzie- 

hungsfront wahrend der Kulturrevolution und wahrend der Be- 

wegung zur Kritik an Lin und Konfuzius" dargestellt. "Wir hof- 

fen, daR die Genossen in den Orten dem Studium dieser Erfah- 

rung ihre Aufmerksamkeit schenken und ihre eigenen praktischen 

Erfahrungen zusammenfassen werden, geleitet durch "Es ist not- 

wendig, die Erziehung zu revolutionieren".

Die Entstehungsgeschichte der Hochschule ist kennzeichnend fiir 

viele "revolutionierte” Hochschulen. Urspriinglich existierte sie 

als sogenannte Landwirtschaftliche Hochschule Shen-yang. Die 

hauptstadtische Lage in der Provinz war gleichsam reprasentativ 

fiir die Ausbildungsziele der damaligen Hochschule. Sie war in 

erster Linie darauf ausgerichtet gewesen, "hohe Agronomen 

und Hortikulturisten auszubilden. Sie war eine Einrichtung der 

fortgeschrittenen Ausbildung zum Training von Agrotechnikern 

fiir die Kreise und dariiber."

Der erziehungspolitische Umbruch wahrend der Kulturrevolution 

fiihrte schlieRlich 1970 zur Griindung der Abteilung Chao-yang 

der Landwirtschaftlichen Hochschule von Liaoning. 1974 wurde 

die Abteilung selbstandig zur Landwirtschaftlichen Hochschule 

Chao-yang mit vier Abteilungen, der landwirtschaftlichen Hoch- 

schulabteilung, dem agrarwissenschaftlichen Forschungsinstitut, 

der Wasserbauabteilung und der landwirtschaftlichen Schulr 

Die landwirtschaftliche Hochschulabteilung umfaRt wiederum 

vier Unterabteilungen: Agronomic, Tiermedizin, Wasserbau und 

Hortikultur. Insgesamt sind gegenwartig an ihr 1200 Studenten 

eingeschrieben. Der eigentliche Ursprung der neuen Hochschule 

waren anfangliche Kurzlehrgange agrartechnischen Inhalts fiir 

einzelne Bauern aus den Kommunen und Produktionsbrigaden 

der Region Chao-yang. Die annahernd 2000 Produktionsbrigaden 

der Region hatten damals einen Mindestbedarf von rund 20.000 

agrartechnisch ausgebildeten Kraften verschiedenster Art. Das Er- 

gebnis dieser Erkenntnis war der neue dreijahrige Ausbildungs- 

plan von 1970, der im Januar 1974 zur En tlassung des ersten 

vollstandig ausgebildeten Jahrgangs fiihrte. Bei den Studenten 

handelt es sich um sogenannte "Arme und Untere Mitteibauern 

mit praktischer Erfahrung..., die zu den Kommunen und Produk

tionsbrigaden zuriickkehren und Bauern neuen Typs werden mit 

hohem sozialistischen BewuRtsein und kulturellen Niveau sowie 

einem guten Wissen in der modernen Agrarwissenschaft und 

Technologie”.

Der Ablauf dieser Ausbildung "von der Kommune zur Kommune" 

ist folgendermaRen strukturiert:

Jahr eins der dreijahrigen Ausbildung ist fast ausschlieRlich dem 

Studium in der Hochschule gewidmet. Jahr zwei teilt sich in ca. 

acht Monate Studium und vier Monate praktischer Arbeit in der 

heimischen Produktionsbrigade auf. Jahr drei umfaRt rund vier 

Monate Studium und acht Monate praktische Arbeit in der Pro

duktionsbrigade. Das gesamte Studium teilt sich somit in zwei 

Jahre Theorie und ein Jahr Praxis auf, in deren Verlauf die Stu

denten angehalten sind, neue Erkenntnisse versuchsweise im Rah- 

men Ihrer Brigade durchzusetzen.

Als Vorteile der neuen Erziehung bezeichnet der JMJP-Artikel 

1., daR neue Kenntnisse bereits wahrend des Studiums in die 

Praxis der Landwirtschaft gelangen konnen; 2., daR die neuen 

agrartechnischen Fachkrafte nicht durch das Studium von "ihrer" 

Produktionsbrigade "getrennt" werden, 3., daR die praktischen 

Erfahrungen der "Bauern neuen Typs" nicht zur Gefahr der theo- 

retischen Fremdheit fiihren.

Ein weiterer Aspekt zur Verhinderung "theoretischer" Tendenzen 

ist darin zu sehen, daR auch wahrend des Studiums die "Praxis" 

gewahrleistet ist. Die Hochschule verffigt uber ca. 10 ha eigenes 

Versuchsland fiir neue Saaten und fiber Obstgarten mit rund 

2000 Obstbaumen, ebenso fiber eine Tierversuchsstation, ein 

Zuchtzentrum und eine Fertigungsstatte fiir tierpharmazeutische 

Produkte. AbschlieRend bleibt noch zu vermerken, daR das Mo

dell der Landwirtschaftlichen Hochschule Chao-yang zwar von 

der Ausbildungsorganisation und der "Integration von Studium 

und produktiver Arbeit" her weitgehend den Reformvorstellun- 

gen der Kulturrevolution entspricht und somit gewissermaRen 

einen Erfolgsbilanznachweis verkorpert, aber ein gravierender 

Unterschied laRt sich nicht ubersehen. Die dominierende Rolle, 

die die "revolutionare BewuRtseinserziehung" eingenommen
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hatte, ist weitgehend abgeschwacht worden. Die Bauern, die 

“die neue Idee lobten" und “das Parteikomitee mit Bewerbun- 

gen uberschwemmten”, scheinen verhaltnismaBig wenig mit po- 

litischer Schulung belastet worden zu sein. Zumindest berich- 

tet die JMJP kaum hieruber.

(33) Offizielle Angaben iiber die Leistungen 

der Kleinbetriebe in China

Ende 1973 gab es im ganzen Lande etwa 1000 Stickstoffdiinger- 

fabriken, deren Produktion von synthetischem Ammoniak 54% 

der vorjahrigen Gesamtproduktion Chinas ausmachte.

Seit 1970 ist die Jahresproduktion der kleinen Zementfabriken 

um durchschnittlich mehr als 3 Mio. t gestiegen. Ober 1800 

kleine Zementbetriebe sind in 80% der Kreise Chinas errichtet 

worden. Ihre Erzeugnisse bilden mehr als die Halfte der Produk

tion des ganzen Landes.

Die Gesamtkapazitat von iiber 50.000 kleinen Wasserkraftsta- 

tionen, die liber Chinas landliche Gebiete verstreut sind, hat be- 

reits die nationale Gesamtkapazitat Chinas im Jahre 1949 iiber- 

boten.

Die kleinen Eisen- und Stahlbetriebe entwickeln sich rasch.... 

Der StahlausstoB war 1973 mehr als dreimal so hoch wie 1966, 

und ihre Eisenproduktion vervierfachte sich.

Die kleinen Betriebe und die vielen groBen und mittelgroBen 

modernen Betriebe, die mit staatlichen Investitionen gebaut 

wurden, erganzen einander. Sie bilden heute in China eine feste 

sozialistische Industriebasis” (PRu 1974 Nr.49, S.23).

Die Entwicklung der Kleinbetriebe, die im Fruhjahr 1957 von 

Mao angeregt worden war, hat zu einer rationelleren Standort- 

verteilung des vor allem auf dem Verkehrsinfrastruktursektor 

noch schwachen China beigetragen. Friiher konzentrierte sich 

die Industrie vorwiegend in einigen groBen Kustenstadten.Heute 

ist eine wesentlich gleichmaBigere Streuung iiber das ganze Land 

zu beobachten. Selbst Tibet weist schon mehr als 200 Industrie- 

betriebe der verschiedensten Art auf.

(34) “Bodenstandige Technik”: Chinas erstes 

400-Tonnen-Motorzugfahrzeug

In einem Artikel der HCh 12/1974 wird vom Bau des ersten 400- 

t-StraBenfahrzeuges in der VR China berichtet. Das Lastgefahrt - 

mit einer Lange von 33m, einer Breite von 3,8m, einem 500 PS- 

Motor und 116 Radern - wiegt nach den Angaben des Artikels rund 

136 t. Bemerkenswert ist die Tatsache, daB dieses Fahrzeug nicht 

in einer der groBindustriellen Produktionsanlagen des Staates pro- 

duziert wurde, sondern die Gemeinschaftsarbeit von rund 70 Klein- 

fabriken und Werkstatten der Provinzstadt Tsang-chou in Hopei 

darstellt. Zwar ware der eigentliche Bau solcher Ausnahmefahr- 

zeuge aufgrund der geringen Stiickzahl in den halbautomatisierten 

Anlagen der nationalen Fahrzeugindustrie relativ unrentabel ge- 

wesen, aber eine gewisse Unterstutzung in der Entwurfs-und Fer- 

tigungsplanung hatte als durchaus naturlich erscheinen konnen. 

Der Artikel betont jedoch, daB das Fahrzeug vom ersten Ent- 

wurfsgedanken bis zur endgiiltigen Fertigstellung - ahnlich dem 

vergleichbaren Bau eines 300-Tonnen-Fahrzeugs in der Provinz 

Shantung - ausschlieBlich das Ergebnis lokal-industrieller Anstren- 

gungen gjwesen sei.

"In der Tat wurde das Fahrzeug in nur 99 Tagen fertiggestelIt 

durch die gemeinsamen Bemuhungen alter Industrie- und 

Transportabteilungen der Stadt, einschlieBlich der von den 

Volkskommunen, Nachbarschaften und Schulen betriebenen 

Fabriken. Wir hatten keine Planskizzen, nach denen wir uns 

richten konnten, da es sich um Chinas erstes 400-Tonnen-Motor- 

zugfahrzeug handelte.... Abgesehen von den Kadern und Techni- 

kern war die 'Drei-in eins'-Entwurfsgruppe zum groBen Teil aus 

Arbeitern zusammengesetzt, einschlieBlich junger Arbeiter, die 

erst wenige Jahre zuvor eingestellt worden waren."

Die Entwurfsarbeit stiitzte sich hauptsachlich auf die praktischen 

Erfahrungen, Kenntnisse und Beitrage aller herangezogenen Ar

beiter, auf die Konstruktionsunterlagen des 300-Tonnen-Gefahrts 

von Shantung und auf das Studium der konventionellen Fahr- 

zeugkonstruktionen in China. Nach vielfachen Verbesserungsent- 

wiirfen wurde der endgiiltige Konstruktionsplan festgelegt. Die 

Herstellung von mehr als 20.000 Einzelteilen erfolgte dann ge- 

trennt in den rund 70 Produktionsstatten der Stadt, um schlieB- 

lich den Zusammenbau vorzunehmen.

Entscheidend ist, daB der Artikel des theoretischen Parteiorgans 

nicht nur diese Einzelleistung als solche herausstellt, sondern 

von diesem Beispiel her das Verhaltnis "bodenstandiger”, lokal- 

industrieller und sogenannter "moderner" Arbeitstechniken, 

Verfahrensweisen und Organisationsformen darstellt. "Einige 

Leute sehen auf die bodenstandigen Methoden herab und meinen, 

daB sie zwar fur einfache und grobe Arbeit gut seien, jedoch in 

anspruchsvollen Tatigkeiten wenig Nutzen haben. Tatsachlich 

sind bodenstandige Methoden weder grob noch riickstandig. Sie 

werden von den Massen durch die Praxis entwickelt und sind 

reich an wissenschaftlichem Gehalt. Sie konnen deshalb dazu bei- 

tragen, groBere, schnellere, bessere und wirtschaftlichere Ergeb- 

nisse zu erzielen. Sie sind ferner gut genug, um mit schwierigen 

technischen Problemen fertig zu werden. 'Bodenstandig' und

'modern' existieren nur im Vergleich miteinander und entwickeln 

sich durch Kampf. Ohne 'Bodenstandigkeit' gibt es kein 'modern'. 

Die 'modernen' Methoden sind die Fortsetzung und Entwicklung 

des 'Bodenstandigen', Wenn man auf das 'Moderne' wartet, ohne 

vom 'Bodenstandigen' auszugehen, wird man Geist und Hande 

niedergebeugt halten und nichts erreichen. Alles entwickelt sich 

von einem relativ niedrigen Niveau zu einem relativ hohen Niveau. 

Mit den bodenstandigen Methoden zu beginnen, dann die boden

standigen mit den modernen zu vereinen und sich vom Bodenstan

digen zum Modernen hin zu entwickeln, das ist ein besonderes 

Merkmal zur Unterscheidung des Prinzips des harten Kampfes 

und der Eigenstandigkeit von der Kompradorenphilosophie der 

sklavischen Nachahmung und von der Lehre des Hinterherziehens 

im Schneckentempo.”

(35) Olfeld Sheng-li: Neuer Rekord in der Kritik 

an Lin und Konfuzius

Ein Bericht aus der Provinz Shantung meldet folgenden Rekord 

des Olfelds Sheng-li:

“Seit Beginn des Jahres hat das Parteikomitee des Olfelds Sheng- 

li die Arbeiter, Angestellten und ihre Angehdrigen angeleitet, 

die Werke Marx', Lenins und des Vorsitzenden Mao ... zu studie- 

ren und Lin Piaos reaktionares Programm ... nachhaltig zu kriti- 

sieren. Mehr als 85.000 Kritiksitzungen wurden auf dem Olfeld 

abgehalten. Die Kader und Massen haben mehr als 21.000 be- 

sondere Spalten zur revolution^ e i Massenkritik veroffentlicht
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und annahernd 400 000 Kritikartikel geschrieben" (SWB, 13.12. 

74).

Unter solchen Rekordbedingungen erscheint es nicht verwunder- 

lich, wenn "eine kleine Anzahl von Leuten auf dem Olfeld 

meinte, daB die Bewegung zur Kritik an Lin und Konfuzius 

fast vollendet ware und eine Pause in der Kritik eingelegt wer- 

den konnte. Angesichts dieser Tatsache hielt das Parteikomitee 

des Olfelds sogleich eine AusschuBsitzung ab... Es leitete die 

Kader und Massen an, die Weisungen der Parteizentrale hin- 

sichtlich der Kritik an Lin und Konfuzius zu studieren ... um 

das Verstandnis fur die Wichtigkeit und die lang andauernde 

Natur der Bewegung zu vergroBern" (SWB, 13.12.74).

(36) Industrie in Hupei: Produktionssteigerung 

durch Rationalisierung

Im November 1974 hielt das Provinzparteikomitee von Hupei 

eine Konferenz zu Fragen der technischen Rationalisierung 

der Industrie und des Transports ab. Teilnehmer an dieser 

Konferenz waren vor allem Fachleute aus den verschiedenen 

Abteilungen, Ausschussen und Biiros der Provinz, Regionen, 

Stadte, Kreiseund Industrieunternehmen. Die Konferenz be- 

statigte u.a., daB die Stadt Wuhan, eines der Automobilbau- 

zentren des Landes, eine jahrliche Stiickproduktion von gegen- 

wartig 6000 habe (SWB, WER, 4.12.74, A 6).

Allgemein stellte die Konferenz fest, daB die Provinz seit jeher 

eine "industrielle Grundlage im gewissen Umfang besessen 

habe". Das entscheidende Problem sei es daher, diese ''Grund

lage'' durch technische Neuerungen, Rationalisierung, bessere 

ErschlieBung vorhandener Kapazitaten und vor allem durch 

die "groBartige Tatigkeit der sozialistischen Kooperation" 

volt zu nutzen. "Der Schlussel, um dies zu erreichen, liegt in 

der Auflosung der Grenzen zwischen den verschiedenen Gewer- 

ben, in der Uberwindung des Ressortdenkens und in der Star- 

kung des Standpunktes der Gesamtsituation” (SWB, WER, 

4.12.74, A6).

Fortschritte in der weiteren Entwicklung der Provinzindustrie 

sollen also nicht in erster Linie durch die Errichtung neuer 

staatlicher und provinzieller GroBanlagen gemacht werden, son- 

dem eher durch erhohte Anstrengungen des bestehenden Indu- 

striesektors. Diese Tatsache ist aus zweierlei Grunden keineswegs 

unverstandlich. Zum einen bedeutet der Aufbau neuer moder- 

ner Industrieunternehmen erhohte Investitionen riesigen Aus- 

maBes, und zum anderen ist die Ausbildungskapazitat der VR 

China immer noch begrenzt. Es fiele dem Land auBerst schwer, 

die fachlich qualifizierte, industrielle Arbeiterschaft in kiirzester 

Zeit entscheidend auszubauen.

(37) Ban von Diesel- und Elektrolokomotiven

Die Tien-hsin-Lokomotiven- und Waggonwerke in Chu-chou, 

Hunan, sind nach einem Bericht der chinesischen Nachrichten- 

agentur vom 24. November 1974 dazu ubergegangen, Elektro

lokomotiven mit transistorisierten Gleichrichtern und einer 

Wellenkraft von 4200 kW serienmaBig zu produzieren. Diese 

Lokomotiven sind in erster Linie fur den Einsatz auf bergigen 

Streckenabschnitten gedacht. Unbeantwortet bleibt allerdings 

die Frage, wie groB die Serie ist, insbesondere angesichts der 

Tatsache - soweit bisher bekannt -daB nur ein kiirzerer Abschnitt 

des chinesischen Haupteisenbahnnetzes, sudlich von Pao-chi, 

Shensi, elektrifiziert ist. Es wird erwahnt, daB die Konstruktion 

und Produktion der Elektrolokomotiven in Zusammenarbeit 

mit anderen Transportindustrieunternehmen erfolgte (SWB, 

WER, 4.12.74, A 11-12). Von groBerer Bedeutung als Elektro

lokomotiven scheinen sowohl der Import als auch die Eigen- 

produktion von Diesellokomotiven zu sein. Ein Bericht aus 

Cheng-chou, Honan, weist indirekt darauf hin; denn allein 

im dortigen Eisenbahndepot-Siid wurden 1974 uber 100 Waggons 

von Dampfbetrieb auf eine Verwendung fur Diesellokomotiven 

umgebaut (SWB, WER, 4.12.74, A11).

Dennoch scheint trotz aller Berniihungen auf dem Produktions- 

sektor die VR China auch weiterhin eine zu geringe Anzahl an 

Lokomotiven zu besitzen. Versuche, den gepaarten Antrieb 

zweier Diesellokomotiven, wenn moglich, zu unterbinden, er- 

hellen diese Tatsache. So heiBt es aus Shenyang, daB die dortige 

Lokomotivenabteilung "die Verwendung einer einzigen Diesel- 

lokomotive erfolgreich ausprobiert hatte". Diese Lokomotive 

legte "in drei Monaten eine Versuchsstrecke von 380 000 km 

ohne Unfall und mit einer Punktlichkeitsrate von 98%" zuriick 

(SWB, WER, 4.12.74, A 17). Das beabsichtigte Ergebnis, das 

aus diesem Versuch abgeleitet wird, ist "die groBe Beschleuni- 

gung der Umstellung von Dampf- auf Diesellokomotiven". Es 

muB allerdings erwahnt werden, daB die betreffende Versuchs- 

lokomotive "das Tung-feng Nr.3-Modell ist, das in China auf 

der Grundlage eines auslandischen Modells hergestellt wird. 

Laut den auslandischen Daten muB dieser Typ in Paaren einge- 

setzt werden. Das Neue ist, daB der erfolgreiche Gebrauch einer 

einzigen Lokomotive die Zahl der bendtigten Lokomotiven, 

des Zugpersonals und des Brennstoffs halbiert" (SWB, WER, 

4.12.74, A 17).

Es ist kaum anzunehmen, daB sich die VerschleiBquote an Loko

motiven bei dieser Art der Umstellung von Dampf- auf Diesel- 

betrieb gegenuber den bisherigen Verfahrensweisen verringern 

wird. Es sei auch auf den moglichen Zusammenhang mit den 

ernsthaften Blockierungen und Verlangsamungen des Eisenbahn- 

transportes im Verlaufe der zweiten Halfte 1974 hingewiesen.

(38) Bewegung zum Arbeitseinsatz von 

Fiihrungskadern

Die ausfiihrlichen Berichte des Monats November 1974 uber 

Arbeitsniederlegungen und wilde Streiks, besonders im Eisen- 

bahntransportwesen, die bereits Gegenstand einer Analyse gewe- 

sen sind (R. Machetzki in C.a. Dezember 1974, S.771 - 777, 

vgl. auch CNA Nr. 981, 22.11.74) liefen ideologisch unter der 

Oberschrift "Mitbeteiligung von Fiihrungskadern an der Arbeit". 

Offensichtlich waren wilde Streiks und Arbeitsniederlegungen 

besonders in Mittelchina, im Nordwesten und im Siidwesten eine 

Folge von Forderungen, die die Arbeiter der Transportindustrie 

aus dem Impetus der Konfuziuskampagne heraus vorbrachten 

und damit bisweilen politisch tiber die Strange schlugen. Anfang 

Dezember ebbten diese Berichte ab, die zeigten, daB Truppen 

der groBen Militarregionen (Lanchou, Nanking, Wuhan, Canton, 

Chengtu) unterstiitzungsweise zum Einsatz gekommen waren. 

Kaum wird in den Meldungen auf die Rolle der protestierenden 

und die Arbeit niederlegenden Arbeiter eingegangen. Deshalb 

hier einige Zitate:

Auf der Eisenbahnstation Chenchiang, Kiangsu, muBten die 

Kader eingesetzt werden, weil "man erkannte, daB eine gewisse 

Menge von Giitern sofort an dem Bahnhof abgeladen werden 

muBte” (SWB, 21.11.74). In Fabriken der Stadt Hangchow, wo



CHINA aktucll - 807 - Januar 1975

ahnliche Arbeitsniederlegungen vorgekommen sein miissen, 

eilten Parteisekretare und Stellvertreter der Stadt herbei, um 

"sich die Forderungen der Arbeiter und ihre Meinungen uber 

Verbesserungen der Arbeit anzuhoren” (SWB, 21.11.74. Aus 

einem Kreis der Provinz Anhui verlautet uber die Forderungen 

der Arbeiter im November: “Im April dieses Jahres fiirchteten 

sich einige fiihrende Mitglieder eines Kommuneparteikomitees 

des Kreises davor, die Massen anzufiihren gegen iible Tenden- 

zen - Kapitalismus war wieder etwas aufgekommen -,weil sie 

kein tiefes Verstandnis der Bedeutung der Kritikbewegung an 

Lin und Konfuzius batten (SWB, 19.11.74).

Weitere Einzelmeldungen zur Situation: Auf einer Versamm- 

lung in der Provinz Kiangsu hieR es: ''Der Transport muR or- 

dentlich durchgefiihrt werden; es muR eine Garantie gegeben 

sein, daR die Verbindungen freigemacht und wichtige Materia- 

lien in Bewegung gesetzt werden" (CNA Nr.981).

Einige Beispiele: 1500 Partei- und Regierungskader und VBA- 

Angehdrige wurden auf dem Kunming Eisenbahn-Zweigbiiro 

zum Entladen eingesetzt (SWB, 8.11.74). Nahezu 10 000 Kader 

der Stadt Tientsinbeteiligten sich Mitte November mehrere 

Tage zusammen mit gewohnlichen Arbeitern am Be- und Ent

laden von Ziigen und Schiffen (SWB, 29.11.74). In der Region 

Chiuchuan der Provinz Kansu setzten 1000 Verwaltungskader 

und VBA-Offiziere und Soldaten mehr als 100 LKWs, Trakto- 

ren und Karren an der Eisenbahnstation ein. Sie entluden etwa 

2500 Tonnen an einem Tag. Nach der Durchfuhrung von Stu- 

dien und einer Untersuchung wurden an dem gleichen Bahnhof 

1500 Kader und Soldaten aus einer anderen Region eingesetzt, 

die zusatzlich 200 Motorfahrzeuge fur den Kurzstreckentrans- 

port einsetzten (SWB, 14.11.74). Auf dem Bahnhof des Kreises 

Su von Anhui arbeiteten 250 Kader, Beamte und VBA-Offiziere 

beim Leerraumen von Speicherraumen und der Entladung von 

Kohle (SWB, 29.11.74). Uber 3400 Kader haben sich im Huai- 

han-Kohlenrevier direkt an der Forderung beteiligt (SWB, 29.11. 

74). Schon zu Beginn November hatte sich als wohl hochster 

Funktionar das Mitglied des Standigen Ausschusses des Polit

buros Li Teh-sheng an Be- und Entladearbeiten in Shenyang, 

Provinz Liaoning, beteiligt (SWB, 8.11.74). 800 Provinzkader 

wurden auf dem Westbahnhof von Lanchou, Kansu, eingesetzt, 

ebenfalls fur Transportarbeiten, Be- und Entladen (SWB, 8.11. 

74). Arbeitseinsatz von Fuhrungskadern gab es im November 

auch unabhangig von Transportproblemen und Arbeitsnieder

legungen in groRem MaRe. So unterzogen sich 5000 Fuhrungs- 

kader alter Ebenen in Canton Ausbildungskursen der Parteischu- 

le, auf der Erfahrungen solches Einsatzes ausgetauscht wurden 

(SWB, 8.11.74). In der Armee gibt es Einsatz mit Jahresfrist; 

etwa 1000 Kader und Offiziere des Provinzmilitardistrikts 

Shensi (SWB, 21.11.74) beendeten ihren Arbeitseinsatz in Ro

tation in Brigaden und Kommunen, eine zweite Gruppe von 

1000 Soldaten und Offizieren ging zum gleichen Einsatz. An- 

fang November gingen 2000 Biirokader der Region Anyang zum 

Arbeitseinsatz in Kommunen, Brigaden, Fabriken und Berg- 

werke (SWB, 12.11.74).

(39) Allmahliches Ende der Eisenbahntransportkrise?

Einige Meldungen der chinesischen Nachrichtenagentur vom 

Dezember 1974 deuten darauf hin, daR die prekare Situation 

im Eisenbahntransportwesen der VR China 1974 zumindest 

teilweise behoben scheint. Diese Berichte sind insbesondere 

von Interesse im Zusammenhang mit sogenannten "Streikmel- 

dungen" (vgl. C.a. Dezember 1974, S.771-777) wahrend 

der letzten Monate. So heiRt es u.a., daR fiihrende Genossen 

des Provinzparteikomitees Hupei und des Stadtparteikomitees 

Wuhan wahrend ihrer korperlichen Arbeitseinsatze in Eisen- 

bahnknotenpunkten der Provinz Untersuchungen durchgefuhrt 

hatten, um die Ursachen "der neuen Widerspriiche zu analysie- 

ren und MaRnahmen festzulegen, um die Probleme zu Ibsen” 

(SWB, 7.12.74). Zwei Hauptgriinde fur die Stauungen und 

Transportunterbrechungen wurden ausgemacht. Zum einen war 

das Problem aufgetreten, daR "einige Versorgungsabteilungen 

keinen auf die Gesamtheit bezogenen Standpunkt hatten und 

ihre Fracht nicht zeitgerecht ubernahmen, wodurch Raum auf 

dem Giiterbahnhof verbraucht und der Giiterumschlag verlang- 

samt wurde" (SWB, 7.12.74). Griinde dafiir, weshalb diese Ab 

teilungen und die Industrieunternehmen ihre Frachteingange 

nicht weitertransportierten, werden nicht angegeben. Festge- 

stellt wird nur, daR eine "ausgedehnte Erziehung unter den 

fiihrenden Genossen der Versorgungsabteilungen und Unterneh- 

men durchgefuhrt wurde, um ihnen bei der Starkung des gesamt- 

heitsbezogenen Standpunktes zu helfen. Diese Genossen uber

nahmen ihre Fracht sofort". Der zweite Hauptgrund lag in 

der unzureichenden Kapazitat der Knotenpunkte. "Aufgrund 

der Entwicklung der industriellen und landwirtschaftlichen Pro- 

duktion nahm das Frachtaufkommen, das mechanisierten GroR- 

transport benbtigt, stark zu, aber die Be- und Entladeeinrichtun- 

gen der Transportabteilungen waren unzureichend. Die Vorrich- 

tungen fur Kurztransporte fielen ebenfalls zu gering aus. Nach- 

dem sie die Situation analysiert hatten, ergriffen die fiihrenden 

Genossen des Provinzparteikomitees und des Stadtparteikomi

tees von Wuhan entsprechende GegenmaRnahmen". Ahnliche 

Berichte kommen aus der Inneren Mongolei. "Wahrend des 

letzten Monats hat das relativ riickstandige Eisenbahnburo 

Huhehot in der Inneren Mongolei die wichtige Reihe von Wei- 

sungen ausgefiihrt, die vom Vorsitzenden Mao und von der 

Parteizentrale herausgegeben worden waren ... Gegenwartig 

entfalten die Arbeiter auf den drei Hauptlinien Peking-Paot'ou, 

Paot'ou-Lanchou und Chining-Erhlien sowie auf den Erz- und 

Kohlelinien Paot'ou-Paiyiinpo und Paot'ou-Shihkuaitzu die 

Bewegung zur Kritik an Lin und Konfuzius in einer tief eindrin- 

genden, weit ausgedehnten und lang anhaltenden Art. Die ge- 

samte Transportfront bietet ein Bild des FleiRes und der Reg- 

heit... Das Eisenbahnburo Huhehot hat nachhaltig das Prinzip 

von 'Einheit-Kritik-Einheit' befolgt bei der Bewaltigung der 

Widerspriiche zwischen der Fiihrung den den Massen, und aus

gedehnte persbnliche Gesprache wurden unter Kadern und Mas

sen gehalten und so der Arbeitsenthusiasmus der Massen erheb- 

lich angespornt" (SWB, 13.12.74).

(40) Studium der internationalen Wirtschaftslage

Ein Bericht aus Shanghai vom 7.Dezember 1974 meldet, daR in 

jiingster Zeit viele Theoriegruppen Kurse unter den Industriear- 

beitern der Stadt abgehalten hatten, um deren Verstandnis 

der "gegenwartigen internationalen Situation" gemaR dem 

"marxistischen Stand, Gesichtspunkt und Methoden'' zu erhohen 

und "die Wirtschaftskrise der kapitalistischen Welt zu analysie- 

ren" (SWB, 12.12.74).

Diese Kurse, gedacht " als Verstandnishilfe der internationalen 

Situation und der Wirtschaftskrise der kapitalistischen Lander, 

ist eine neue sozialistische Sache im Verlauf der Bewegung zur 

Kritik an Lin und Konfuzius”. Aussageschwerpunkte der Kurse
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sind u.a., daR "die Schwache des kapitalistischen Systems 

unter seiner oberflachlichen und falschen Wohlhabenheit ver- 

steckt liege. Dies kann durch seine Inflation, seine steilen 

Preissteigerungen, Unternehmenszusammenbriiche und Arbeits- 

losigkeit bewiesen werden" (SWB, 12.12.74). Ein zweiter Lehr- 

aspekt liegt darin, daR die wirtschaftliche Krise die internatio

nale politische Krise verscharfe. Insbesondere miisse die 

"reaktionare Natur des Wettstreits zwischen den beiden hege- 

monistischen Supermachten, der Sowjetunion und den USA, 

unter diesen Gesichtspunkten analysiert werden. Das Fazit, 

das sich fur China ergibt, hat der Vorsitzende Mao vorwegge- 

nommen: "Tunnel tief graben, Getreide uberall lagern und 

niemals Hegemonie anstreben! Den sozialistischen Aufbau be- 

schleunigen, gegen Aggressionskriege vorbereitet sein und 

stets bereit sein, einen Aggressionskrieg durch den Imperialis- 

mus und Sozialimperialismus abzuschmettern".

AUSSEN WIRTSCHAFT

(41) Starker Andrang fiir die deutsche Ausstellung 

im September 1975 in Peking

Die Organisation der deutschen Industrieausstellung in Peking 

im September 1975 ("Technogerma”) wird von der IMAG 

(Internationaler Messe- und Ausstellungsdienst GmbH., Mun- 

chen) durchgefiihrt. Die IMAG hat seit ihrer Griindung vor 

28 Jahren rd. 1.500 Veranstaltungen fiir die deutsche Wirt- 

schaft auf alien Kontinenten organisiert. 1975 stehen 37 Ver

anstaltungen bevor. Der Schwerpunkt liegt bei Messen und Aus- 

stellungen im Ostblock. Die bedeutendste Aufgabe wird die 

Organisation der "TECHNOGERMA" in Peking sein.

Das Interesse an der ersten technischen Ausstellung in China ist 

in der deutschen Wirtschaft groR und sprengte die zeitlichen 

und ortlichen Voraussetzungen, so daR man sich mit den chi- 

nesischen Partnern auf ein wesentlich reduziertes Programm elni- 

gen mulite. Etwa 800 Unternehmen hatten fiir die Teilnahme 

auf einer Nettoausstellungsflache von ca. 37.000 qm optiert. 

Dariiber hinaus bestand Interesse fiir rd. 900 technische Vortrage, 

Symposien, Seminare und Filmveranstaltungen. Letztlich werden 

sich nun nur 250 - 300 deutsche Unternehmen auf einer Brutto- 

ausstellungsflache von 22.000 qm prasentieren und rd. 150 Sym

posien und Fachvortrage veranstalten konnen. Die starksten 

Ausstellungsgruppen in Peking werden die Hersteller von Werk- 

zeugmaschinen und Werkzeugen sein, gefolgt von Unternehmen 

der Eisen- und Stahlindustrie und aus dem Textilmaschinenbau. 

Weitere Ausstellungsgruppen sind die chemische Industrie, der 

Fahrzeugbau mit Zubehor, die Luftfahrtindustrie, Einrichtun

gen fiir Forschung und Laboratorien, Industriedfen und Ol- sowie 

Gasfeuerung. Die VR China sagte fiir die Ausstellung die Geneh- 

migung von 1000 Visa zu, ein Kontingent, das wohl nicht aus- 

reichen diirfte.

Offizieller Veranstalter der Technogerma sind das Bundesmini- 

sterium fiir Wirtschaft in Borm und der Ausstellungs- und Messe- 

ausschuR der Deutschen Wirtschaft (Auma) in Koln. Die Orga

nisation und Ausstellungsleitung liegen in Handen der IMAG, 

deren Mitarbeiter zur Vorbereitung selbst Telefonkabel und 

Nagel mit nach Peking nehmen miissen (FAZ, 13.12,74).

(42) Chinesische Ausstellung in Koln

Die VR China wird im Juni 1975 eine Ausstellung auf dem Kol- 

ner Messegelande veranstalten, die sich nach Angaben chi- 

nesischer Diplomaten nicht nur an Wirtschaftskreise, sondern 

vor allem an die Bevolkerung wenden soli, die dort u.a. chi

nesische Nahrungsmittel und chinesische Artikel kaufen kann. 

Den groRten Anteil an der Ausstellung wird allerdings die 

Schwerindustrie haben. In der Abteilung Landwirtschaft sol- 

len nicht nur Agrarprodukte, sondern u.a. auch die Arbeit von 

Produktionskollektiven gezeigt werden.

China wird sich im Jahre 1975 auch erstmals an der Internatio- 

nalen Spielwarenmesse in Niirnberg beteiligen.

(43) Nochmals: Herbstmesse 1974 in Canton

Ein umfassender Bericht der BfA/NfA zum Ablaut der Cantoner 

Herbstmesse 1974 laRt folgende Grundmuster erkennen.

(1) Der chinesische Exporthandel, d.h. das Verkaufsangebot der 

staatlichen AuRenhandelsgesellschaften wahrend der vierwdchigen 

Messezeit (15.10. - 15.11.74) zeichnete sich durch erhbhte Qua- 

litat und Warenvielfalt gegeniiber den Vorjahren aus. Augenfal-

lig war die steigende Tendenz zum Angebot von toil- und ganz- 

verarbeiteten Fertigerzeugnissen an Stelle von Rohmaterialien 

vergangener Messen.

(2) Trotz teilweise erheblicher Preisreduzierungen - auf einzel- 

nen Sektoren bis zu 40% - und damit verbundener Einpegelung 

zuvor iiberhohter Preisvorstellungen auf chinesischer Seite war 

das Gesamtverkaufsgeschaft gegeniiber den Vorjahren “dadurch 

wesentlich erschwert, daR die Aufnahmekapazitat der fiir Chinas 

landwirtschaftliche, mineralische und industrielle Ausluhren wich- 

tigen Markte infolge der weltweiten Rezessionserscheinungen

in unterschiedlichem AusmaR beeintrachtigt war". (Siehe auch 

C.a., Dez. 1974, 034-37).

Besonders schwierige Verkaufsbedingungen boten sich auf dem 

Sektor Textilien und Seide sowie bei tierischen und pflanzlichen 

Nebenprodukten. Giinstiger erwies sich die Situation fiir den 

Bereich Lederwaren, fiir handwerkliche und kunsthandwerkliche 

Erzeugnisse allgemein und moglicherweise auch auf dem Maschi- 

nensektor. Einfachgerate fanden nicht nur bei Einkaufern aus 

der Dritten Welt Zuspruch, sondern dem Vernehmen nach bei 

US-Importeuren, da in den Vereinigten Staaten solche Gerate 

wie Drehbanke aus Kostengriinden kaum mehr hergestellt wer

den.

Relativ gute Verkaufsabschliisse wurden offensichtlich in der 

Tabak- und Tee-Ernte sowie bei Lebensmitteln allgemein geta- 

tigt. Hier war das groRere Warensortiment und eine verbesserte 

Aufmachung, insbesondere von Konservennahrung, besonders 

sichtbar. Zusammenfassend sei bemerkt, daR das Gesamtverkaufs- 

volumen der chinesischen AuRenhandelsgesellschaften wahrend 

der Herbstmesse auf mindestens 1 Mrd. USS (Stand 1965: 

1 USS = 2,5 RMB) geschatzt wird, d.h. mehr als 1,5 Mrd. USS 

nach heutigem Wechselkursstand. Bei einem geschatzten AuRen- 

handelsvolumen von rund 13 Mrd. USS 1974 und bei auch nur 

annahernd ausgeglichener Handelsbilanz wiirde dies einen Anteil 

von knapp 25% des chinesischen Gesamtexports des Vorjahres 

ausmachen.

(44) Zucker aus Brasilien

Das Land mit der groRten Zuckerrohr-Produktion der Welt, 

Brasilien, hat mit der Volksrepublik China einen Vertrag abge- 

schlossen, demzufolge es bis 1980 200.000 t Rohzucker liefern


